

**ALBERTO AZIZ NASSIF**

## 2023, entre contrastes y continuidades

**E**ste año que termina estuvo marcado por fuertes contrastes y continuidades y en varios casos nos llevaron a acontecimientos dramáticos, como la guerra en Medio Oriente. Vamos a presentar solo algunos trazos de los procesos que han dibujado a estos 365 días que ya terminan.

**1.- En el plano internacional.** Comenzamos el año de 2023 con el interrogante de lo que pasaría con la guerra de Ucrania y lo terminamos con una segunda guerra en Gaza. En América Latina iniciamos con la buena noticia del regreso de Lula a la presidencia de Brasil, pero lo terminamos con la llegada de Milei en Argentina. Los partidos de la ultraderecha siguen avanzando en Europa, en estos meses se unió al club Holanda (Países Bajos), pero perdieron en Polonia; en España se logró formar una coalición progresista de gobierno con el PSOE a la cabeza. La sombra de Donald Trump sigue como una amenaza en el escenario global al grado de que algunas revistas lo ubican como el mayor peligro para 2024, por la posibilidad que tiene de ganar las elecciones presidenciales en noviembre de 2024. Sin embargo, la Corte Suprema del estado de Colorado estableció que no es elegible por el delito de insurrección. El presidente Joe Biden inició el año con una aprobación en el rango de 41-43%, pero ha bajado en las encuestas preelectorales, frente a Trump que se posiciona por arriba en 5 de los 6 estados que definen el resultado.

**El peso se ha revaluado frente al dólar y las remesas siguen al alza. No se ve un escenario preocupante para fin de sexenio.**

**2.- ¿No hay quinto malo?** Este quinto año del sexenio hemos visto en los medios y en las redes el mundo político una sucesión que se adelantó de manera importante, con lo cual se distorsionaron las condiciones de la competencia. En 2023 se definieron las dos coaliciones que se disputarán el poder en 2024. Después de dos intentos presidenciales fallidos para reformar las reglas electorales, nos quedamos con la normatividad vigente. Hubo un recambio de cuatro consejeros en el INE, incluyendo a la presidencia del organismo. Con esta integración se han formado dos grupos, uno muy cercano a Morena, pero minoritario, y otro independiente. Hasta la fecha no se han logrado los consensos internos para nombrar a las cabezas de la estructura del INE, falta grave a escasos 5 meses para las elecciones. Por otra parte, la sala superior del Tribunal Electoral se ha quedado sin dos magistrados que terminaron su función y no existe ninguna intención de llenar esas vacantes, por lo que iremos a las elecciones con un Tribunal confrontado e incompleto. Para cerrar con broche de oro, AMLO anunció que presentará una iniciativa para desaparecer a varios organismos autónomos.

**3.- Confrontación de poderes en México.** En enero llegó a la presidencia de la SCJN Norma Piña como garante de autonomía, pero se termina el año con la designación presidencial de una abogada militante del morenismo, Lenia Batres. Todo el año hubo una tensión por la descalificación permanente del presidente hacia la SCJN y al poder judicial. El corolario es la idea de AMLO de que los ministros deben pasar por el voto popular para llegar a la Corte, lo cual es una idea completamente equivocada.

**4.- La terrible violencia.** Lo que ha sido una constante son los elevados niveles de violencia, con lo cual se vuelve a demostrar que la estrategia de seguridad no ha dado resultados y la espiral de asesinatos dolosos siguen al alza. Las masacres se multiplican, terminamos el año con el caso de Salvatierra, Guanajuato. Prácticamente se ha dado por cerrado el caso de las investigaciones sobre Ayotzinapa y el gobierno pretende bajar la tasa de desaparecidos. AMLO empezó el año con polarización y lo termina igual, con mañaneras cada vez más largas.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
 EL UNIVERSAL	15	26/12/2023	OPINIÓN

**5.- Crecemos.** A diferencia de la política en la economía hay estabilidad, ha crecido la inversión extranjera por la recolocación empresarial (*nears-horing*); ha bajado la inflación, las tasas de interés siguen altas (11.25%), y ha vuelto a subir el salario mínimo un 20%. Se conocieron los resultados de la Encuesta de Ingreso-Gasto de los Hogares, y se tienen resultados mixtos, bajó la pobreza, pero la pobreza extrema permaneció sin variaciones significativas. El peso se ha revaluado frente al dólar y las remesas siguen al alza. No se ve un escenario preocupante para el final del sexenio.

Deseo a los y las lectoras un buen año 2024... ●

*Investigador del CIESAS. @AzizNassif*